

INO. A LA BOLSA COMERCIAL DE VALPARAISO
Liverpool, noviembre 17 de 1881.
Las últimas cotizaciones son:
Cobre en barra de Chile, 66 £; vendedores, por tonelada de 2,240 libras inglesas; 2 £ 5s mas que en la semana pasada.
Ejes, 13s 6d, compradores, por unidad o por ciento; 3d mas que antes.
Metales, 13s 3d, compradores, por unidad o por ciento; 3d mas que anteriormente.
Salitre: ventas de cargamentos llegados a Liverpool, 13s, 3d, compradores, por quintal de 112 libras inglesas. Hasta demanda de salitre por llegar.
Trigo de Chile, buena calidad: ventas de cargamento por llegar al Reino Unido, 49s 6d, por 450 libras inglesas, en buques de fierro, coste, flete y seguro; 6d mas que antes.
Algodón de Nueva Orleans, calidad mediana, 64d, por libra inglesa; 4d mas que en la semana pasada.
Plata, 514d, por onza Troy; 1/10d menos que antes.

NAUFRAGIO DEL «PITA»

Refiere un corresponsal desde Valparaíso:

«Al «Pita» no fué posible auxiliarlo oportunamente por una ridículo, por darle otro nombre, de la Compañía Inglesa de vapores, que temió quebrantar la neutralidad auxiliando a un buque enemigo, pero que no piensa del mismo modo cuando conduce en sus mismos buques armas para el Perú.

Pedimos la palabra a La Patria:
«No ha sido posible enviar con la oportunidad que se habría deseado, auxilios al «Pita». Inmediatamente que la intendencia tuvo noticias del incidente, y sabiendo que en Caldera había dos vapores de la Compañía Inglesa, estos para ocurrir al lugar del suceso, hizo llamar a Mr. Prain, quien se manifestó dispuesto a acceder a lo que solicitaba el señor Varela, pidiendo únicamente un certificado para contestar respeto a la hora en la cual podría salir uno de los vapores.

Momentos después regresaba el agente de la Compañía y decía al intendente que no le era posible dejar sus vapores, pues ello equivaldría a quebrantar la neutralidad.

En vista de esta contestación tan ridícula, la autoridad se puso al habla con el jefe de la Compañía Sub-American, quien no tuvo dificultad de ningún género para poner a las órdenes del Gobierno uno de los vapores que se encuentran en Constitución, y que no sabemos si es el «Paquete de Maules» o el «Huanay», que debe llegar de un momento a otro en busca de órdenes para seguir viaje al lugar del naufragio.

Ayer se telegrafió también a Caldera, preguntando si el «Mártires Gómez» se hallaba en estado de poder venir a auxiliar el «Pita», pero ignoramos qué se habrá contestado.

LA FRONTERA.
Detalles completos sobre los sucesos de Lumaco.

Se escribe a El Maestro de Angol, con fecha 10, la siguiente correspondencia desde el fuerte de Lumaco:

El sábado cinco del presente mes a las seis de la mañana, se avistaron al frente sur de este pueblo, un gran grupo de indios, que al parecer no bajaba de quinientos el número. A las siete el número era considerable y se dirigían al pueblo incendiando cuantas casas encontraban a su paso, asesinando sin piedad alguna a sus indefensos moradores, destruyendo las sombrerías, con aspavientos chivatos amontonaban venadas sobre la población.

Como a las ocho de la mañana la horde de temerarios salvajes, avanzaba con paso resuelto al pueblo. En los suburbios de este, fueron contenidos por veinticinco hombres del Escuadrón cívico y once soldados del Nublo, únicas fuerzas de que podía disponerse para contener el asalto por ese lado.

Más tarde mas o menos duró el combate, sostenido con tenacidad por los bárbaros. Al fin se dieron y retrocedieron hasta donde estaba el grueso de sus fuerzas, dejando en el campo 19 muertos entre ellos cuatro caídos. Por nuestra parte perdimos dos hombres paisanos, que no cargaban más armas que un palo.

No andaban mejor armados los soldados del Escuadrón cívico, muchos de ellos garrotas o lances y las demás, sabíes de aquello del tiempo de Fernando I.

Como a las tres de la tarde del mismo día fué encontrado, entre los indios muertos, uno que lo estaba por precaución. Aprehendido e interrogado; quien y de donde era, dijo que se llamaba Ralchiman de Ranquiles de la Imperial; efectivamente era ese su nombre, en el acto fue reconocido por varias personas, quienes confirmaron el dicho del caíque. Se le preguntó cuales eran los caíques comprometidos en el mal, que dijeron la verdad; que no culpase solo a los que realmente eran comprometidos. A lo que contestó: que todos los caíques Huilliches, abajinos y curíos estaban sublevados.

Que entre los caíques era uso de los rebeldes, el honor, Licia Mariano Colipi, que muchas veces ha tenido la costumbre de recitar por boca de ganso a la prensa para ratificárselas, cuando ha sido sorprendido en sus cobardías y diabólicas planes de latrocínio con las tribus rebeldes de ultra cañón.

A las 3 P.M. del mismo día elche, señores los veinticinco hombres del Escuadrón cívico y once soldados del Batallón Nublo y varios paisanos, a batir a los salvajes que se encontraban seis cuadras al sur de este pueblo, reaciéndose, formando sus caballos en los trigales y comiendo los animales que habían obtenido fruto de su infarto y desvergonzado pleno.

Era un hecho que intentaban tomar el pueblo a viva fuerza esa noche. Por desgracia se le ocurrió no se a quién... aceptar la ayuda de ochenta y tantos indios, que se suponían fieles al gobierno.

Integraron la alianza con los bárbaros, que se encontraban al gobierno, llegando al sitio donde estaban las fieras hordas de inhumanos salvajes y tan luego dieron a nuestra pequeña fuerza, retrocedieron, un poco hacia el sur, donde se parapetaron tras una loma, y viendo que

eran perseguidos, se hicieron fuertes, nuestras fuerzas se abalanzaron sobre ellos, con el grito que caracteriza al chileno; pero los indios nostros, cruzaron un tabique con los amigos sin ofender a ninguno e inmediatamente volvieron cara y arrancaron como viles cobardes. Estos fueron las misiones de Mariano Colipiles de Ignacio Chacuquillat los de Juan Cañuelas y los de José Piscolé y el capitán comandante de esta plaza Sr. Rafael Contreras Solar, antes de traer batir los indios apresándolos a los casquillos, aquéllos obedecen los indios que se ofrecieron ayudar.

A esta asertada medida pude agraderse, que nuestros compatriotas nos gozaron haber dado caña en el momento del combate y acabado con todos los nuestros.

Nuestra pequeña división sitiando al enemigo, logró derrotarlos en completa dispersión y los persiguió cerca de cuatro lagos. A esto también se deba, el que no tengamos que lamentar la pérdida total de Lamago y sus habitantes.

Los muertos por los inhumanos salvajes en los alrededores de este pueblo, cuyos cadáveres han sido traídos a ésta son los siguientes:

Dos Antonio Bazurán, Juan Gutiérrez, José Díaz, Mercedes Chávez, Cármen Alarcón, Remigio Alarcón, Agustín Vargas, doña María Zalazar, don Francisco Espinoza, Isidoro Rifa, Rosario Tolosa, Juan Díaz Yáñez, doña María Yáñez, don Francisco Suárez, doña Tomasa Higueras, don Juan de la C. García, Pedro Veloso, doña Beatriz Bustos, don Ulpiano Mondragón, María Vera, Santo Sáez, doña Luisa Vergara, María Jerez, Niobisela Jerez, Rufina Zubiga, Rosa Castro, María Cruz Pérez, Leonida Morales, Francisca Morales, Catalina Ramírez, Magdalena Morales, Concepción Pérez, Encarnación Ferreira, don Arturo Lavín, Juan Jerez, Juan Eredit, Jenaro Díaz, Basilio Abusato, Antonio Villagra, Miguel Tolosa, N. Valdés, Secundino Bernal, Virginio Sandoval, Leonardo Morales, José Correa, Eugenio Veloso, Manuel Veloso, José Arrieta, N. Ferreira, Juan de Díaz Díaz, José Santos Bolaño, José María Navarrete, Manuel Troncoso, José Pardo, Glodomiro Molledo, Manuel Maldonado.

En la casa de Ismael Lavín había 11 muertos, cuyos nombres se me escapan.

En el interior se asegura que pasa de 500 el número de comerciantes muertos.

A inmediaciones de ésta han sido incendiadas 22 casas. El número de animales robados, no ha sido posible averiguarlo.

Las personas que han sido robadas de sus animales han sido también ultimadas, por ésta razón no se sabe qué número de animales y qué clase poseían.

Es completamente inexacto que se haya fusilado al cacique Luis Mariano Colipi, si es la muestra militante. Soberano no Lorenzo Colipi fué fusilado, no por éste complicito en el asalto de Lumaco tan solo, sino por haberse sublevado en la guardia y muerto al combatiendo con una bala de fierro el domingo 13 del presente mes, como a las 2 de la mañana.

En seguida se armó el, sus complices con las bárcas de grifos y antítes se hicieron pedazos las ventanas del caballo para mandarlos cambiar.

Cuando se intimaba rendición vecindario indecentemente y zocla, tiran no mas, mas que muere pisando... y termina la frase del modo mas sucio.

Hoy marcha la división del señor Urquiza para el interior, no sabemos si con el objeto de atacar a los indios sublevados del modo que merecen o solo con el objeto de traerlos los animales y perdonarlos su aguinaldo, dejando impunes, si un número de atrocidades que satis han cometido.

Confiamos en que el importante coronel Gregorio Urrutia, aplicará a los indios salvajes el castigo que merecen su premio de sus crueles atrocidades.

Tan luego regresó la división le comunicó el resultado de ella.

Hasta otro dia, señor editor.

El Correspondiente.

REMITIDO.**AMPAROS DE VAGOS.**

Sucede en casi todas las subdelegaciones del campo que los individuos sospechosos por vagos que con frecuencia polvorean en ellas, que son una constante amenaza para la vida y la propiedad, siempre encuentran vecinos mas o menos amodulados que los amparan en sus crímenes.

En Lirquén, por ejemplo, se ha presentado un caso análogo.

Con motivo del asesinato de Paredes, se relató a prisión a un individuo que gozó en todos aquellos lugares de malísima fama; si se le condujo a la policía y que sucedió? al momento en vecino de aquél punto, se presentó a reclamarlo, alegando que era trabajador suyo.

Pues señor, ni mas ni menor, es puesto el individuo en libertad; el que después se ha jactado públicamente de haber burlado las autoridades y las leyes.

Estos hechos se repiten con harta frecuencia.

Es necesario es, pues, que se dé a los subdelegados algunas facultades para reprimir estos crímenes, pues no está lejos el día que veamos nuestros campos poblados de bandido.

Menester es que autoridades también tomen medidas sobre este, si no queremos ver violadas nuestras leyes por los pillos y los fascineros.

XX.

GACETILLA.

Noticia de semana la del señor Ramón Matrana de turno la señora Clorinda la Barra V.

Almanaque.—

Miércoles 23.—San Clemente, sta. Lucrecia, sta. Felicitas.

Jueves 24.—San Juan de la Cruz, conf.

Variaciones barométricas.—

Noviembre 10.

8 h. a.m. 12 h. m. 4 h. p.m.

160 mm. 160 mm. 160 mm.

Movimiento de vapores.—

Para el Sur para el este

Jueves 24.—Llega a Talcahuano el «Ostica» de Valparaíso, jueva Europa. Salio en el mismo día para Lota.

Del sur

Jueves 24.—Llega a Talcahuano el «Bolívar» de Puerto Montt e informa.